

INAUGURATION

Service de Maladies Infectieuses et
Tropicales

Centre Hospitalier de Valenciennes



Contexte	p. 3
Missions et prises en charge du service quels bénéfices pour les patients.....	p. 4
Les équipes	p. 5
Les locaux	p. 6
Contacts	p. 7

Contexte

Les maladies infectieuses sont causées par des microorganismes pathogènes, tels que les bactéries, les virus, les parasites ou les champignons. Si les anti-infectieux comme les antibiotiques et la vaccination ont permis de mieux lutter contre ces pathologies, elles restent une des premières causes de mortalité en France mais également dans le monde.

« *Les antibiotiques, c'est pas automatique* » un slogan que nous connaissons tous et qui a sensibilisé la population française à la résistance croissante des germes face à des antibiotiques qui peuvent être parfois prescrits de façon inadaptée. Ils constituent le traitement de choix des infections bactériennes. Victimes de leur succès, ils risquent pourtant, à court terme, de perdre leur efficacité. Une politique de bon usage est préconisée dans les établissements de santé français et rentre dans le cadre de la maîtrise du risque infectieux.

L'Infectiologie gagne du terrain : cette spécialité encore rare voici quelques années dans le secteur hospitalier est aujourd'hui en plein essor. Elle a un rôle primordial pour l'optimisation de la prise en charge des infections complexes. Cette spécialité travaille en collaboration avec le laboratoire de microbiologie, le service de pharmacie et l'unité de lutte contre les infections nosocomiales. Elle a pour objectif de structurer la politique de gestion des anti-infectieux dans les établissements de soins pour rationaliser leur utilisation et permettre une meilleure maîtrise des coûts tant sur le plan économique qu'écologique.

Actuellement, la région Nord-Pas-de-Calais compte deux services universitaires de Maladies Infectieuses et tropicales : celui du CHRU de Lille et celui du Centre Hospitalier de Tourcoing qui sont référents pour la région.

Au sein de la région, l'infectiologie se développe avec la création d'une activité de maladies infectieuses dans chaque centre hospitalier périphérique (Douai, Lens...) qui travaillent en collaboration avec les centres régionaux de référence. C'est dans ce cadre que s'est développée la mise en place depuis 2011 de l'infectiologie au CHV.

Le service de maladies infectieuses et tropicales du Centre Hospitalier de Valenciennes est destiné à devenir référent en Infectiologie sur le territoire du Hainaut-Cambrasis. Il permettra d'optimiser la continuité de la prise en charge du patient dans sa pathologie infectieuse de la consultation à l'hospitalisation et de créer un maillage complémentaire au sein de la région.

Depuis novembre 2011, deux infectiologues, le Docteur Chopin et le Docteur Ettahar, ont intégré l'équipe médicale du Centre Hospitalier de Valenciennes permettant la création d'une unité transversale (équipe mobile) de conseil en anti-infectieux. Cette unité apporte une expertise sur la prise en charge des patients présentant une infection parfois complexe. Une activité qui s'effectue en collaboration avec les différentes spécialités médico-chirurgicales du CHV. Ce travail en lien avec le laboratoire de microbiologie, le service de Pharmacie et l'Unité de Lutte contre les Infections Nosocomiales et les services cliniques a permis d'élaborer des projets tels que l'organisation de réunions de concertation pluridisciplinaire, de staffs hebdomadaires en infectiologie, l'élaboration de procédures de soin...

Face à une activité croissante du conseil en anti-infectieux au sein de l'établissement le déploiement de l'infectiologie a pu se poursuivre dans un deuxième temps par l'ouverture de consultations externes spécialisées en infectiologie depuis juillet 2012. La mise en place de ces consultations a permis de proposer une continuité des soins et un recours pour les patients du territoire du Hainaut-Cambrasis.

L'ouverture de l'unité hospitalisation conventionnelle en novembre 2014 s'inscrit naturellement dans le déploiement de l'infectiologie au sein du CHV permettant la création du service de maladies infectieuses et tropicales. A cette occasion, le service a pu recruter un troisième médecin infectiologue, le Docteur TONE.

Missions et prises en charge du service de Maladies Infectieuses du CHV

quels bénéfices pour les patients ?

Le service de Maladies Infectieuses et Tropicales du Centre Hospitalier de Valenciennes possède une organisation en tryptique avec :

- l'unité transversale de conseil en anti-infectieux,
- l'unité d'hospitalisation
- et la consultation externe.
-

Il offre au Centre hospitalier de Valenciennes une structure dédiée à la prise en charge des patients présentant une infection complexe ou présentant une pathologie infectieuse liée au voyage (paludisme...). Cette activité médicale s'inscrit dans le plan d'action de lutte contre les infections, la maîtrise du risque infectieux et le bon usage des anti-infectieux. La création du service de maladies infectieuses et tropicales a aussi pour objectif de consolider le partenariat avec les médecins libéraux et les médecins de l'ensemble des établissements de santé du territoire du Hainaut Cambrésis. Enfin, son déploiement permettra également de développer l'activité de recherche clinique et d'enseignement au sein du Centre Hospitalier de Valenciennes et du territoire de santé.

Les équipes

L'équipe médicale

- Docteur Nicolas Kader ETTAHAR, Responsable d'unité
- Docteur Marie-Charlotte CHOPIN
- Docteur Alina TONE

L'équipe paramédicale

- Cadre de service
- 8 infirmières
- 8 Aides-soignantes
- Secrétaires

Les locaux

L'unité d'hospitalisation complète en Maladies Infectieuses et Tropicales sera organisée en une unité fonctionnelle indépendante de 15 lits. La configuration de l'unité prévoit des chambres individuelles sans SAS et sans dépression.

Le service est installé au 3ème étage de l'Hôpital Jean BERNARD.

Contacts

Pour de plus amples informations, n'hésitez pas à nous contacter :

Délégation à la Communication

Magali FILLETTE

Responsable de Communication

Centre Hospitalier de Valenciennes

fillette-m@ch-valenciennes.fr

03-27-14-76-99

Thomas DELBARRE

Responsable adjoint de Communication

Centre Hospitalier de Valenciennes

delbarre-t@ch-valenciennes.fr

03-27-14-36-29

Centre Hospitalier de Valenciennes

Bâtiment Désandrouin

Délégation à la Communication

Avenue Désandrouin

59300 VALENCIENNES

